



Proyecto de ley está pronto a ser despachado:
**Diputados deciden
 modificar figura del
 “zar de la inteligencia”
 por eventual mal uso**

Asimismo, persisten dudas en los legisladores sobre la salida de la asesora Ana Lya Uriarte del equipo de trabajo que ahora lidera el subsecretario Luis Cordero.

JORGE SOTO

A fines de 2022, los equipos de Interior y Defensa comenzaron a delinear las indicaciones al proyecto que crea el sistema de inteligencia luego de años de tramitación en la comisión de Defensa de la Cámara de Diputados.

En ese momento, el equipo encabezado por el subsecretario Manuel Monsalve confeccionó las enmiendas en donde apareció una figura que llamó la atención de varios: se creaba una especie de “zar de la inteligencia”, que en el papel estaría por sobre el jefe de la Agencia Nacional de Inteligencia (ANI) en un rol de supercoordinador.

Pasaron los meses, y luego de varias presentaciones y retiros de indicaciones por parte del Ejecutivo, el proyecto siguió su curso. A ello se sumó la incorporación de Ana Lya Uriarte, exministra de la Segpres que llegó a reforzar el equipo legislativo del exsubsecretario Monsalve.

Integrantes de la comisión de



Luis Cordero, subsecretario del Interior.

Defensa indican que Uriarte logró una metodología de trabajo, la cual permitió destrabar el proyecto en una comisión “en la que está representado desde el PC al diputado Johannes Kaiser. Lo cual no es menor”, indica un diputado.

Pese al avance del proyecto, la

figura del “zar de la inteligencia” tendría sus días contados en la propuesta, a raíz de los antecedentes que se conocieron del caso Monsalve y del mal uso que se podría hacer de la Ley de Inteligencia por parte de una persona.

El expresidente de la comisión



Ana Lya Uriarte en el Congreso.

de Defensa Andrés Jouannet explica que “este gobierno lleva más de dos años y medio tramitando la ley y el exsubsecretario Monsalve estaba obsesionado con el ‘zar de la inteligencia’, pero nosotros fuimos quitándole atribuciones, dejamos a este personaje como un coordinador del comité de ministros, porque la idea original del subsecretario era terminar con la ANI”.

La presidenta de la instancia, Camila Flores (RN), reafirma que, como oposición, se busca acabar con la figura del “zar de la inteligencia”, “todo esto a propósito del caso del exsubsecretario, porque si él hizo abuso de la ley sin ser el ‘zar de la inteligencia’, evidentemente que si existiera la figura que creó el Gobierno, cualquier persona podría usarla a beneficio propio”.

El diputado Kaiser añade: “Es

evidente que, con el caso ahora conocido de mal uso de recursos de Inteligencia de Investigaciones por parte del exsubsecretario Monsalve, nos vemos también en la necesidad de introducir otra salvaguardia. Pero la misma figura del ‘zar de la inteligencia’ en la tramitación del proyecto ya había quedado desactivada”.

Dudas por salida de Uriarte

Mediante una carta dirigida a los integrantes de la comisión, la exasesora Ana Lya Uriarte se despidió de los diputados con los que tramitó el proyecto de inteligencia.

Miembros de la comisión indican que todavía no reciben una explicación clara del actual subsecretario, Luis Cordero, por la abrupta salida que tuvo la ex-

jefa de gabinete de Michelle Bachelet de la tramitación de esa ley. De hecho, sostienen que será una consulta que se le va a realizar a la ministra Carolina Tohá, a quien le pedirían que siga la tramitación, y no al subsecretario Cordero, quien requiere la autorización de la comisión para sentarse a tramitar el proyecto, consignando los diputados.

Versiones apuntan a que Uriarte no habría sido tomada en cuenta por las nuevas autoridades que llegaron a ocupar el espacio de Monsalve, pese a que públicamente Uriarte señaló que dejaba su cargo para dar libertad al nuevo subsecretario de definir su estrategia de seguridad.

Cordero, por su parte, dijo el pasado 22 de octubre que la partida de Uriarte responde a “ajustes normales en procesos de reestructuración”.